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ДИКИЙ, ДИКИЙ ЗАПАД! 
WILD, WILD WEST, ИЛИ 

«ОЗЕРНОВСКИЙ 
ЛАС-ВЕГАС» НА КАМЧАТКЕ?

СЕНТЯБРЬ 2023

Поводом для очередной ко-
мандировки представителя 
МРОО «Экологическая без-

опасность» Мылова С.А. , редакции 
газеты «Общество и власть .Час 
Пик» и МОО «Комиссии по проти-
водействию коррупции» на запад-
ное побережье Камчатки стали мно-
гочисленные обращения граждан 
о произволе, творящемся на реках, 
которые подмяли под себя рыбопро-
мышленники.

Так уж исторически сложилось, 
что люди с «большой земли» дума-
ют о населении Камчатки как о наи-
вных простачках и слабо разбираю-
щихся в происходящих процессах в 
рыбной отрасли. Может оно и так, 
но в части касающейся, люди в со-
стоянии отметить для себя явные 
нарушения Правил рыболовства и 
выполнить свой гражданский долг, 
сообщив о нарушениях по инстан-
ции.

Изначально, когда в процес-
се рабочих обсуждений всплыла 
тема нарушения п . 22.14 Правил 
рыболовства для дальневосточного 
рыбохозяйственного бассейна ,ут-
вержденного приказом Минсельхо-
за № 285 от 06.05.2022 года в части 
перекрытия более чем на 2/3ширены 
русла реки, ручья или пролива, про-
токи, прохода, соединяющих залив 
лагунного типа или озеро с морем 
,причем наиболее глубокая часть 
русла должна оставаться свободной 
, а также запрещается одновремен-
ный или поочередный замет невода 
с противоположных берегов в замок.

Вроде все ясно написано, но 
жители Камчатки наставили, что 
ряд сотрудников СВТУ ФАР были 
попросту озадачены. Мол, а что 
здесь такого? Практически все ры-
бопромышленники осуществляют 
добычу именно так. В подтверж-
дение своих слов нам напомнили 
,что еще в 2016 году сотрудниками 
МРОО « Экологическая безопас-
ность» выявлены такие факты на 
р.Озерная и даже заявления в поли-
цию и тогдашнему министру рыб-
ного хозяйства Камчатки написаны 
и как подтверждение этому были 
предоставлены сами заявления и 
фотоматериалы, на которых отчет-
ливо видны факты перекрытия.

Ну , после получения этой ин-
формации от жителей Камчатки, 
мы собрались в п. Озерновский и на 
реку Озерная, при этом взяли билет 
на рейсовый вертолет и полетели 
посмотреть, есть ли указанные на-
рушений сейчас или нет? 

А заодно решили проверить 
информацию о грубых нарушениях 
природоохранного законодатель-
ства РФ в «Кроноцком государ-
ственном природном биосферным 
заповедником», а именно в « Южно-
Камчатском заказнике», так как пе-

ред поездкой редакция специально 
приезжала к руководству и просила 
дать возможность проверить инфор-
мация о возможных нарушениях, а 
именно:

1, Возможное массовое брако-
ньерство на территории « Южно-
Камчатского заказника»?

2. Каким образом организован 
вывоз ТКО и ЖКО с территории 
« Южно-Камчатского заказника» 
с учетом того ,что там согласно 
официального прейскуранта услуг 
размешаются очень много отдыха-
ющих тем более с длительным про-
живанием и размещение стационар-
ных палаточных городков? 

3. Каким образом организованы 
выполнение нормативных докумен-
тов по противопожарной безопасно-
сти в лесном фонде на территории « 
Южно-Камчатского заказника»?

4. Каким образом организована 
заготовка дров для нужд сотрудни-
ков и отдыхающих на территории , « 
Южно-Камчатского заказника»?

5. Входят ли в обязанности 
штатных инспекторов заказникам 
сопровождение многочисленных 
групп отдыхающих вместо ,выпол-
нение своих прямых обязанностей 
по сохранению уникальной приро-
ды Камчатки?

(Продолжение на  4-й стр.)
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Вот вам и чудо- технологии и 
мастер – класс, который я уви-
дел 12сентября 2023 года на 

земельных участках, с кадастровы-
ми номерами 41:01:0010126:3853, 
41:01:0010126:3966, находящимися в 
собственности АО «КРДВ» и в соот-
ветствии с договорами от 26.09.2018 
№ 298/18/0 и от 25.02.2021 № 41/21/0 
переданы в аренду ООО «Виркам» (да-
лее - Арендатор) для реализации инве-
стиционного проекта по организации 
производства по переработке битум 
содержащих кровельных отходов в 
масштабах Камчатского края с после-
дующим выпуском новых гидроизо-
ляционных полимерных материалов в 
рамках соглашения об осуществлении 
деятельности на территории опережа-
ющего развития «Камчатка».

Видимо, такой уникальный подход 
нашли к сохранению уникальной при-
роды Камчатки АО «КРДВ» и ничего 
святого??

Рассмотрев наше обращение от 
05.09.2023 № 151 о соблюдении при-
родоохранного и экологического за-
конодательства на территории Петро-
павловск- Камчатского городского 
округа, АО «КРДВ» сообщило нам о 
том, что они приступили к проверке 
ООО «Виркам» в части использова-
ния земельных участков с кадастро-
выми номерами 41:01:0010126:3853, 
41:01:0010126:3966 и уже начали про-
ведении рекультивационных работ, и 
им надо на это 2-3 недели. 

Вначале, я как будто бы поверил 
этому, но что –то внутри подсказывало, 
что здесь что – то не так, и решили мы 

так, что лучше увидеть своими глазами, 
чем верить удальцам по их фотоотчету. 
Как быстро и умело они справились с 
такой задачей, связанной с природоох-
ранным законодательством, что даже 
не верилось. НО НЕ ТУТ-ТО БЫЛО. 

Согласно заключенным договорам 
аренды указанных земельных участков 
Арендатор при реализации проекта 
обязан соблюдать нормы экологиче-
ского, градостроительного, земельного 
и природоохранного законодательства 
РФ.

В связи с ненадлежащим ис-
пользованием Арендатором зе-
мельных участков с кадастровы-

ми номерами 41:01:0010126:3853 и 
41:01:0010126:3966 резидентом АО 
«КРДВ» 05.09.2023 природоохранной 
прокуратурой Камчатского края вне-
сено представление и даже возбудили 
дело об Административном правона-
рушении.

Какие же технологии использо-
вала АО «КРДВ» можно посмотреть 
и оценить уникальность проведенной 
рекультивации? Земли, которые выда-
ло РОССИЙСКОЕ ГОСУДАРСТВО 
завалены различным хламом. Свежая 
земля укрыла от глаз десятки тонн би-
тумной кровли, которая относится к 4 

классу опасности. То, что было навале-
но высотой около 5 метров, скрывала 
свежая земля, взятая поблизости. Вот 
так рекультивация!

На втором участке уникальность 
АО «КРДВ» превзошла ожидания. 
Битум просто разлили по всей терри-
тории, и, по мнению предприятия, оз-
начало, что все нормально! Вот так вы-
полняют и соблюдают природоохран-
ные и экологические законодательства 
на территории Петропавловск- Кам-

чатского городского округа резиденты 
АО «Корпорация Развития Дальнего 
Востока»?

Но редакция надеется, что воз-
можно, срочно собранный комитет За-
конодательного собрание Камчатского 
края исправит ситуацию?

Но надежды мало, в прошлом году 
был аналогичный случай , но как ви-
дите, ничего не изменилось, это же ре-
зиденты АО «КРДВ», им, видимо, все 
можно???

Свое личное мнение и оценочное суждение 
журналиста, основанное на имеющихся 

документах и информации, изложил 
С. Мылов 

МАСТЕР-КЛАСС И «ЧУДО-ТЕХНОЛОГИИ 
ПО ПРОВЕДЕНИЮ 

РЕКУЛЬТИВАЦИОННЫХ РАБОТ 
АО «КРДВ»
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Представителя Роспотребнадзо-
ра в Соболевском районе нет, 
зато есть где - то далеко чи-

новник Господарик, вроде как Руко-
водитель Роспотребнадзора по Кам-
чатскому краю, но она, несомненно, 
питается качественными продуктами 
и ест хлеб свеженький, а вот жителей 
Соболевского района можно кормить 
и таким хлебом??? Сыр с плесенью 
же едим, и хлебушек с запахом и пле-
сенью тоже можно?

Вчера, 29 августа 2023 года МО 
«Комиссия по противодействию 
коррупции» и Газета «Общество и 
Власть. Час Пик» получила очеред-
ную жалобу о том, что в магазине 
села Соболево «Островок» продают 
просроченный и заплесневевший 
хлеб. Наша организация решили про-
вести по горячим следам рейд по 
закупке хлеба в этом магазине уже 
спустя сутки, и результат нарушения 
продажи просроченного и заплесне-
велого хлеба в процессе закупки в 
магазине «Островок» подтвердился. 
Есть такой хлеб не только нельзя, но 
и опасно для жизни. 

Продукты с плесенью, отравлен-
ные микотоксинами, вырабатыва-
ют вещества, способные оказывать 
острое токсическое или канцероген-

ное действие. Употребление даже 
слегка испорченных плесенью про-
дуктов может подавлять иммунную 
защиту организма и в перспективе 

могут вызывать рак. Споры плесневе-
лых грибов являются мощным аллер-
геном и провоцируют у чувствитель-
ных людей приступы астмы и другие 
аллергические реакции.

Это всем известно, только не 
продавцам магазина «Островок», ко-
торые, зная, что срок хранения упа-
ковочной продукции 72 часа, прода-
ют разную хлебную продукцию уже 
семь дней. Также они знают о том, 
что их магазин «ОСТРОВОК» так 
далеко от органов Роспотребнадзора 
Камчатского края, что вряд ли кто 
приедет с проверкой на их бескон-
трольный «остров». 

 Следует задать вопрос: «Кто сле-
дит за качеством привезенной про-
дукции в этих отдаленных районах 
Севера?» Или они брошены на про-
извол судьбы? Получается так оно и 
есть, и жители отдаленных районов 
Севера в Камчатском крае покупают 
сомнительную, просроченную и за-
плесневелую, как хлеб, продукцию. 
А куда тогда смотрят представители 
Роспотребнадзора ?

Свое личное мнение и оценочное 
суждение журналиста, основанное 

на имеющихся документах, изложил 
Мылов.С.А

ПРЕДСТАВИТЕЛЯ РОСПОТРЕБНАДЗОРА 
В СОБОЛЕВСКОМ РАЙОНЕ НЕТ, А ЕСТЬ 

МАГАЗИН «ОСТРОВОК», ГДЕ ПРОДАЁТСЯ 
ПРОСРОЧЕННЫЙ ЗАПЛЕСНЕВЕВШИЙ 

ХЛЕБ. ПРИЯТНОГО АППЕТИТА, ВАМ 
ЖИТЕЛИ И ГОСТИ С. СОБОЛЕВО!
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(Продолжение.
Начало на  1-й стр.)

6. Сколько налогов было пере-
числено в бюджет Камчатского края 
в период 2021-2022 годы?

Но получили отказ, что сотруд-
ников редакции , а тем боле Мылова 
С.А. туда не пустят, а ответят пись-
менно, но проверить достоверность 
информации согласно законодатель-
ства о СМИ и Конституции Россий-
ской Федерации не дадут.

Видимо знаменитая фраза «Что 
происходит в Вегасе, остается в Ве-
гасе» долгое время использовалась 
в качестве рекламы города. Она по-
зиционировала Лас-Вегас как место, 
где можно расслабиться и побыть 
«плохим», так как об этом все равно 
никто не узнает.

В поселке Озерновский рассла-
бляться не приходится. Условия жизни и 
труда здесь суровые. Ничем существен-
ным поселок не знаменит. Ну, разве что 
расположен он на пути к крупнейшему 
в мире нерестилищу нерки. Все на Кам-
чатке и на Дальнем Востоке в курсе, что 
нерка, пожалуй, самый валютоемкий 
объект среди тихоокеанских лососей. 
Поэтому глупо было бы полагать, что 
среди меркантильных промышленни-
ков и суровых рыбообработчиков, вдруг 
поселилась Фемида?

Удаленность поселка сыграла не-
маловажную роль в формировании 
Озерновского Вегаса. Добраться до 
поселка зимой куда проще, чем ле-
том. Поэтому контролеры всех ин-
станций редко туда добираются?

О реке и о нерке, которой она 
богата, думают меньше всего. Было 
бы интересно посмотреть статистику 
проверочных мероприятий и коли-
чества выявленных правонарушений 
природоохранного законодательства 
у предприятий, работающих на реке 
Озерная?

Посмотрев в открытых источни-
ках информации стало понятно, что 
основная масса проверок приходится 
на кого угодно, только не на тех, кто 
обязан следить за основной сферой 

деятельности предприятий на реке 
Озерная – рыболовство. Северо-вос-
точным территориальным управле-
нием предприятие было проверено в 
далеком 2018 году и не выявили ни-
каких нарушений. Странно, да!?

Рыболовецкая артель «Колхоз 
Красный труженик» была проверена 
СВТУ ФАР в 2019 году. В частно-
сти, среди трех проверяемых участ-
ков был один на реке Озерная. Там 
ли выявлены нарушения или нет, мы 
точно не знаем, тем не менее, штраф 
в 25000 рублей артель получила. Ре-
альный адрес проведения проверки 
был в городе Елизово, а не на реке 
Озерная.

В 2017 году Тихоокеанское мор-
ское управление Федеральной служ-
бы по надзору в сфере природополь-
зования провело проверку артели 
и фактически порвали её как Тузик 
грелку (https://www.list-org.com/
company/9401/check). В числе вы-
явленных нарушения значились та-
кие как «стоянка автотранспортных 
средств на необорудованной площад-
ке в водоохранной зоне», «сброс сточ-
ных вод в отсутствие действующего 
Решения и без Разрешения на сброс 
загрязняющих веществ», «Прибреж-
ная полоса р. Озерная захламлена 
отходами производства и потребле-
ния» и прочие. Всего выявлено 9 
нарушений, наказанием за которые 

кроме штрафов в размере 452000 ру-
блей стало приостановление деятель-
ности предприятия. Для понимания 
– за захламление прибрежной поло-
сы штраф в 12000 рублей, тогда как 
за не проведённую инвентаризацию 
стационарных источников выбросов 
ЗВ в атм.воздух, отсутствие проекта 
предельно допустимых выбросов, и 
отсутствие Разрешения на выброс ЗВ 
в атм.воздух — административное 
приостановление деятельности на 
90 суток. А штраф в размере 300000 
вообще наложен за не предоставле-
ние отчетности, согласно условиям 
лицензии на право пользования не-
драми. Как вы понимаете, сами недра 
никого не интересуют.

В 2020 году Пограничное управ-
ление ФСБ России по восточному ар-
ктическому району поймало Артель 
за добычей лососей в проходные дни. 
Кроме наложенного штрафа в разме-
ре 1 млн.761 тыс. 593 рубля Артели 
предстоит выплатить ущерб в раз-

мере 138 млн. 285 тыс. 330 рублей 
(сообщаетИА»Кам24«https://kam24.
ru/news/main/20220426/88692.html#.
g4x0XqIG.dpuf ).

В 2017 году Камчатской меж-
районной природоохранной про-
куратурой в ходе проверки были 
выявлены нарушения, допущенные 
должностными лицами Министер-
ства природных ресурсов и эко-
логии Камчатского края, а также 
такими крупными природопользо-
вателями, как ОАО «Озерновский 
РКЗ № 55», рыболовецкой артелью 
«Колхоз Красный труженик», ООО 
«Рыбхолкам». В ходе проверки 
установлено, что указанные юри-
дические лица при эксплуатации 
рыбозаводов в поселках Запоро-
жье, Озерновский и Октябрьский 
Усть-Большерецкого района осу-
ществляют сброс загрязняющих 
веществ (сточных вод) в реки Озер-
ная, Большая, впадающие в Охот-
ское море, с нарушением федераль-
ного законодательства, установив-
шим запрет на сброс сточных вод и 
(или) дренажных вод в водные объ-
екты, расположенные в том чис-
ле в границах рыбоохранных зон 
(https://petropavlovskkamchatskiy.
bezformata.com/listnews/vodnimi-
obektami-dlya-sbrosa/56855777/ ).

ДИКИЙ, ДИКИЙ ЗАПАД! 
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Установлено, что части водных 
объектов — реки Озерная и Большая, 
предоставленных Министерством 
рыбоперерабатывающим компаниям 
в целях сброса сточных вод, располо-
жены на территории в рыбоохранной 
зоне Охотского моря. В связи с выяв-
ленными многочисленными наруше-
ниями в адрес, как органа исполни-
тельной власти Камчатского края, так 
и природопользователей, внесены 
представления с требованием реаль-
ного устранения выявленных нару-
шений, в том числе прекращения пра-
ва пользования водными объектами.

Представление рассмотрено Ми-
нистерством и удовлетворено. В це-
лях реального устранения указанных 
в представлении нарушений, Мини-
стерством направлены природополь-
зователям предупреждения о предъ-
явлении требования о прекращении 
права пользования водными объекта-
ми (https://petropavlovskkamchatskiy.
bezformata.com/listnews/vodnimi-
obektami-dlya-sbrosa/56855777/).

А тут и новая публикация (https://
cloud.mail.ru/public/bNf2/FvE2zTKw5 
) о нарушениях в 2023 году , а имен-
но: Лососевая путина 2023 года мо-
жет запомнится ООО «Витязь Авто» 
не только рекордным уловом, но и ре-
кордным штрафом. По информации 
источников ТГ-канала РЫБФРОНТ, 
пограничное управление ФСБ РФ 
по Восточному арктическому райо-
ну возбудило в отношении «Витязь 
Авто» дело об административном 
правонарушении (ч.2 ст.8.17 КоАП 
РФ). Рыбопромышленники наруши-
ли пункт 18.15 Правил рыболовства 
для Дальневосточного рыбохозяй-
ственного бассейна об установке не-
вода не ближе, чем за два километра 
от устья реки Озерная. Учитывая, что 
«Витязь Авто» один из крупнейших 
добытчиков нерки, которая и соста-
вила основу незаконного улова (все-
го порядка 400 тонн), ущерб причи-
ненный водным биоресурсам может 
исчисляться сотнями миллионов ру-
блей, как так получилось ???

А ведь суммарно на реке Озерная 
расположено 10 участков под про-
мышленное рыболовство общей про-
тяженностью 5200 метров. Сложно 
с первого взгляда оценить степень 
воздействия промышленного рыбо-
ловства на состояние запасов данной 
реки высшей категории рыбохозяй-
ственного значения. Это в том случае, 
если не знать способы добычи лосо-
сей, которые применяются владель-
цами рыболовных участков.

По странному стечению обсто-
ятельств на беспредел, творимый на 
реке Озерная, абсолютно закрывали 
глаза. Менялись министры рыбного 
хозяйства, контролеры становились 
бизнесменами, а загадочный Озер-
новский куст стал своеобразным Бер-
мудским треугольником. 

Отчего так? Быть может из-за 
того, что лакомый кусок стал сферой 
интересов высокого руководства? 
Трудно сказать! Были слухи, что у 
«Витязь-Авто» сменился владелец, 
источники РБК сообщали еще в фев-
рале 2023 года: покупателем собе-

седник на рыбном рынке и осведом-
ленный о сделке чиновник называли 
струк-туру, связанную с семьей экс-
главы Минсельхоза Александра Тка-
чева. Последний после публика-ции 
говорил ТАСС, что не имеет отно-
шения к «Витязь-Авто» (https://www.
rbc.ru/business/23/05/2023/646b55e39
a7947db3ec75493). И вдруг как гром 
с ясного неба – «Совладелец москов-
ского фитнес-клуба стал владельцем 
крупного добытчика нерки «Витязь-
Авто». Краснодарский бизнесмен 
Евгений Свистула стал владельцем 
«Витязь-Авто» — одного из крупней-
ших добытчиков нерки на Камчатке. 
Ранее источники РБК сообщали, что 
покупатель компании связан с семьей 
экс-главы Минсельхоза Ткачевым».

Это что за фитнес-клубы в Мо-
скве, что позволяют себе скупать 
крупнейшие в крае организации по 
добыче самого валютоемкого объ-
екта? По сведениям РБК владельцем 
крупной камчатской рыбодобываю-
щей компании «Витязь-Авто» стал 
краснодарский бизнесмен Евгений 
Свистула, следует из данных Еди-
ного госреестра юрлиц (ЕГРЮЛ). В 
середине мая принадлежащее Сви-
стуле ООО «Восточный актив» (за-
регистрировано в Краснодаре в но-
ябре 2022 года) получило 99% ООО 
«Витязь-Авто», еще 1% принадлежит 
бизнесмену напрямую. Если я пра-
вильно понял, то самому Свистуле 
там мало что принадлежит. По не-
воле, в голове возникает образ зиц-
председателя Фунта, который за всех 
сидел и будет сидеть.

Может так и есть. Но странным 
образом на предприятии ООО «Ви-
тязь-Авто» вдруг объявился Петр 
Савчук, который был назначен заме-
стителем главы ФАР в 2015 году. В 
ведомстве он курировал управление 
организации рыболовства и управле-
ние флота, портов и международного 
сотрудничества. Входил в состав Кол-
легии Федерального агентства по ры-
боловству (https://prim.rbc.ru/prim/fr
eenews/64352c409a794728d892d746).

Опять - таки, по странному сте-
чению обстоятельств, чиновник по 
собственному желанию в апреле уво-
лился с такой «вкусной» должности и 
решил собственными глазами посмо-
треть на то, чем он руководил послед-
ние восемь лет.

Руководил, нужно сказать, весь-
ма неплохо. В противном случае не 
заработал бы он за годы работы в 
рыбной отрасли медали: «300 лет 
Российскому флоту», «За заслуги в 
развитии рыбного хозяйства России» 
II степени, «За заслуги в развитии 
рыбного хозяйства России» I степе-

ни. Заслуженный работник рыбного 
хозяйства Российской Федерации. 
По медальке раз в два года! Тут иной 
рыбак за тридцать лет каторжного 
труда с барского плеча грамоту от 
краевого министра получит, и вся се-
мья мечется в поисках рамки, чтоб на 
стену повесить! А тут федеральный 
чиновник с годовым доходом более 
3-х млн. рублей, облизанный властью 
и по собственному желанию в наши 
пампасы!? Не верю. Не иначе как 
очередная серия дележа ресурсов и 
предприятий.

Время покажет. Естественно, 
что бывший чиновник не станет на-
рушать ограничения, наложенные 
ФЗ «О государственной гражданской 
службе», которые впрямую запре-
щают без согласия соответствующей 
комиссии по соблюдению требований 

к служебному поведению государ-
ственных гражданских служащих и 
урегулированию конфликтов интере-
сов замещать на условиях трудового 
договора должности в организации и 
(или) выполнять в данной организа-
ции работу (оказывать данной орга-
низации услуги) на условиях граж-
данско-правового договора (граждан-
ско-правовых договоров) в случаях, 
предусмотренных федеральными 
законами, если отдельные функции 
государственного управления дан-
ной организацией входили в долж-
ностные (служебные) обязанности 
гражданского служащего. Поэтому 
экс-чиновник просто делает вид, что 
свежее воздуха он в жизни не видал и 
просто прогуливается по восточным 
окраинам Родины. 

(Окончание на 8-й стр.)

WILD, WILD WEST, ИЛИ 
«ОЗЕРНОВСКИЙ 

ЛАС-ВЕГАС» НА КАМЧАТКЕ?
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Камчатские деревеньки, рыбац-
кие поселки — сколько их на 
карте Камчатского края? И у 

каждой даже самой крошечной — 
своя история образования, а у некото-
рых - своя история смерти, покрытая 
мраком забвения.

Но несмотря ни на что, у нас все 
же есть свидетели былых времен, к 
которым мы еще пока можем обра-
титься. Это деревенские кладбища, 
или погосты. Отыскать их бывает не-
просто: они хорошо прячутся среди 
полей в заросшей высокой траве. Это 
захолустные, а порой совсем брошен-
ные места. К сожалению, некоторые 
селения уже давно не числятся в ре-
естрах, другие умерли сравнительно 
недавно — но кладбища остались 
и напоминают нам о том, что здесь 
тоже была когда-то жизнь. Только 
с начала нового века тысячи малых 
населенных пунктов России исчезли 
без следа. 

Находясь в таких местах, хочется 
прочувствовать прямо на месте дви-
жение истории: когда-то здесь раз-
мещалось целое поселение со своим 
жителями, их судьбами и драмами, с 
достопримечательностями - и однаж-
ды оно умерло, оставив только воспо-
минания и погост.

Не все кладбища долго «живут». 
Лесные пожары и гниение дерева - 
основные причины быстрого их раз-
рушения. Металлический памятник 
долговечнее, но и он без регулярной 
покраски за несколько десятилетий 
превратится в ржавую труху. Да и ка-
менные надгробия тоже не вечны: без 
ухода они деформируются, падают, 
рассыпаются. Но самая главная при-
чина «смерти» погоста — забвение. 
Как только его перестают посещать 
родственники усопших, он быстро 
зарастает: вездесущая природа ре-
шительно отвоевывает то, что у нее 
когда-то отобрали. Так происходит и 
с кладбищем на побережье Охотского 
моря в Соболевском районе Камчат-
ского края.

Оно находится на второй базе за-
падного побережья Охотского моря, 
где нашли свой последний приют 
жители этого небольшого поселе-
ния. Вероятно, это были временные, 
или, как говорили в те времена, се-
зонные, работники: рыбаки, рыбоо-
бработчики, кузнецы, люди разных 
профессий и специальностей. Они 
приехали туда когда-то для того, что-
бы получить возможность заработать 
на достойную жизнь на материке. В 
нечеловеческих условиях пришлось 
жить людям, прибывшим с материка 
на Камчатку.

Жили они, как и многие тысячи 
«вербованных», до осени в палатках 
на берегу Охотского моря, а ближе 
к зиме перебирались жить в барак. 
Барак – временное деревянное строе-
ние, общей площадью 18-20 квадрат-
ных метров, сделанное «наспех», ча-
сто как придется и из самого плохого 
строительного материала. Обычно 
барак изнутри был разделен пере-
городками на шесть, восемь частей, 
«как у лошадки стойло»,- вспомина-
ет Гоняева Н.И. Это были «апарта-
менты» проживающих в этих бара-
ках людей: в один барак заселяли до 
восьми семей. В таком строении по-
стоянно было холодно, ветер дул из 
всех щелей; отоплением служили две 
небольших печки-самоделки, сварен-
ные из старого железа. Жили, при-
крываясь друг от друга занавесками. 

Там же мылись. Средняя полоса Рос-
сии, откуда приехали, а точнее, бежа-
ли, люди, прибывшие по вербовке с 
материка, была охвачена страшным 
голодом.

Люди, приехавшие на Камчат-
ку с материка, были рады работать 
и зарабатывать в суровых условиях 

приморского климата. Их привлека-
ла «продовольственная» база: в лесу 
грибы и ягоды, зверь и птица, лук (че-
ремша) и тот рос здесь, реки, полные 
рыбы и краба. «Богатая Камчатская 
земля, она- то поможет выжить!»- 
именно так считали все те, кто при-
езжал на Камчатку. 

По рассказам старожилов, на 
базах РКЗ (базы рыбо-консервных 
заводов) жили когда-то корейцы и 
японцы. Они неплохо обосновались 
в этих селениях: жили в бараках, в 
отдельных домах. На пятой базе РКЗ 
даже была «корейская» школа – в ней 
преподавали педагоги – корейцы, ко-
торые обучали детей корейской наци-
ональности.

Эти восточные люди, азиаты, 
были необыкновенно искусными в 
кузнечном деле и строительстве.

Старожил села Соболево, Ирина 
Георгиевна Нестёркина, прожившая 
много лет на берегу косы Охотского 
моря, вспоминает о том, что японцы 
и корейцы были отличными кузне-
цами. Свою работу и профессию эти 
люди очень ценили. Передавали свое 
мастерство только по наследству. На 
контакт с окружающими людьми не 
шли, были очень замкнутыми и не хо-
тели раскрывать секреты кузнечного 
дела ни при каких условиях. 

ТАЙНА УБИЙСТВА ДИРЕКТОРА 
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Приезжим, т.е. «сезонникам», 
«вербовщикам», они предлагали при-
обретать металлические изделия по 
невероятно высокой цене. К приме-
ру, металлическая иголка была равна 
стоимости средней месячной зара-
ботной платы…

Особую значимость хотелось бы 
уделить Памятнику Трифонову Бори-
су Сергеевичу, установленный если 
не сразу (т.е., в 1953 году), то в сере-
дине шестидесятых – т.к. по воспо-
минаниям жителя Соболево Гоняева 
Александра Петровича в 1969 году 
он был уже установлен – поражает 
отличной сохранностью и дороговиз-
ной!

Кем же был этот человек, которо-
му был установлен такой дорогой, по 
тем временам, памятник? 

Этим вопросом решила занять-
ся директор Соболевского районно-
го историко – краеведческого музея 
Чекулаева Татьяна Александровна. 
Чтобы ответить на свой заданный 
вопрос, ей пришлось обойти немало 
дворов, пообщаться со старожилами 
этой местности и собрать материал 
по Трифонову Б.С., материал, кото-
рый хоть как – то откроет тайну пока 
стоящего, но временем обветшавше-
го и обвалившегося памятника на бе-
регу косы Охотского моря. Связаться 
с дочерью погибшего не предста-
вилось возможности, где только не 
искали, поэтому, к сожалению, след 
родственников потерян. 

Более полувека, памятник, на-
ходящийся в пятидесяти метрах от 
берега моря мало пострадал по срав-
нению с остальными, которые на-
ходились недалеко от этого места и 
изготовлены были из дерева. У этого 
памятника остались практически це-
лыми и металлическая оградка и над-
пись, выгравированная на латунной 
табличке. Только высокий камень под 
воздействием морского ветра стал 
рассыпаться и со временем может 
упасть. Создаётся впечатление, что 
природа содействует сохранности 
этому произведению рук человече-
ских для того, чтобы мы попытались 
лучше узнать историю этих муже-
ственных людей, так много сделав-
ших для процветания нашей Родины!

Из воспоминаний старожилов 
Чекулаева Татьяна Александровна, 
узнала, что после амнистии 1953 года 

в отдалённые поселения Камчатки 
стали съезжаться уголовники. По-
скольку, работать им не было разре-
шено, по их «воровскому кодексу», то 
они добывали деньги привычным для 
них путём – игрой в карты, грабежом.

Из разных источников, собран-
ных сотрудницей музея, стало из-
вестно, что жизнь директора рыбного 
завода – Трифонова Бориса Сергее-
вича была поставлена на карты. Зеки 
зверски убили его, разрезав на куски 
и спрятав в сети в бочке для засол-
ки рыбы. Вот почему на могильной 
надписи значится дата похоронен 
22.07.1953 г. , а в свидетельстве о 
смерти 29.06.1953 г. Искали долго, 
почти месяц, а дату смерти установи-
ли с момента пропажи Бориса Серге-
евича, который, по рассказам старо-
жилов, был отличным руководителем 
и принципиальным человеком. 

Конечно, жизнь в таких тяжелых 
условиях сказался отрицательно на 
привычках и, соответственно, на быте 
людей. Как отмечали многие иссле-
дователи, здесь процветало пьянство, 
беспорядочные связи, драки, игра в 
карты «на человека»… Вот почему в 
начале повествования о базах мы упо-
мянули кладбище на второй базе и мо-
гиле Трифонова Б.С.

Ответ на вопрос получен. Лич-
ность установлена. А вопросов воз-
никает ещё больше. И ещё более 
грустное настроение охватывает, ког-
да представляешь, что это была за тра-
гедия? Может, у директора рыбзавода 
были враги, которые решили свести 
счеты с мужчиной в рассвете лет? А 
может, он не захотел идти на поводу 
зекам?

Возможно, и на этот вопрос мы 
найдём когда-нибудь ответ. Извест-

но одно: люди, проезжающие мимо 
памятника, останавливаются, чтобы 
почтить память этому человеку, даже 
не зная о том, кем он был при жизни. 
Они также считают, что это место ста-
ло для многих своеобразным талис-
маном – хранителем. Значит, человек 
был хороший…

Но, а мы, как истинные патриоты 
своей Родины, хотели бы восстановить 
памятник бывшему директору рыбо-
завода Трифонову Борису Сергеевичу, 
который в данное время находится в 
плачевном состоянии, и просим не-
равнодушных жителей Камчатского 
края, рыбаков и всех тех, кому дорога 
история нашего края посодействовать 
в этом благородном деле. По всем во-
просам, касающиеся восстановлению 
памятника, просим обращаться в «Со-
болевский районный историко – крае-
ведческий музей».

Нагаева Татьяна

СОБОЛЕВСКОГО РЫБНОГО 
ЗАВОДА ТРИФОНОВА Б.С.
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Хотя, с другой стороны он мог и 
получить то самое согласие соответ-
ствующей комиссии. Кто ж его про-
верит? Злые языки тем временем ут-
верждают, что г-н Савчук руководит 
рабочими процессами и проводит 
плановые мероприятия, что вполне 
объяснимо - привычка руководить. 
Думается, в краевом министерстве 
рыбного хозяйства тоже об этом зна-
ют, но выступать не станут, так как 
кто же попрет против своего шефа 
(хоть и бывшего)?

Но мы немного отклонились от 
первоначальной темы. Г-н Савчук как 
человек, несомненно, грамотный, мог 
бы обратить внимание руководителей 
предприятий, министерства рыбного 
хозяйства и контролеров о явных на-
рушениях ведения промысла на про-
мысловых участках. Естественно, 
что в его присутствии никто не вел 

дноуглубительных работ, но работа 
бригад «в замок» и просто с перекры-
тием 100% русла реки как велась по-
следние 15 лет, так и ведётся. Но экс-
чиновник человек скромный, и свою 
осведомленность не выпячивает?

Но вернемся в поездке, как не 
странно, но руководитель МРОО 
«Экологическая безопасность», МОО 
«Комиссия по противодействию кор-
рупции» Мылов С.А. в очередной раз 
прибыл по обращениям граждан на 
реку Озерная, где собственными гла-
зами убедился в фактах нарушения 
Правил рыболовства.

Всё происходящее было зафик-
сировано фото и видео аппаратурой. 
В восторге от происходящего был 
находящийся с Мыловым в лодке 
старший госинспектор СВТУ ФАР , 
который удивленно, с легким матер-
ком, комментировал происходящее 
на видеозаписи. Но немедленных мер 
никаких видимо не принял?

После передачи С. Мыловым 
официальных документов, старший 
государственный инспектор принял 
фото и видео материалы и возбудил 
административное дело по выявлен-
ным нарушением , за что ему боль-
шое человеческое спасибо.

Получив материалы, инспектор 
Сахно видимо понял, что совершил 
непростительную глупость. По-
другому нельзя понять содержание 
определения, вынесенного им. Чем 
оно закончится, сомневаться не при-
ходится.

Руководство СВТУ ушло в глу-
хую оборону , а Министерство рыб-
ного хозяйства, видимо, не желает 
никакого шума на протяжении пути-
ны, даже единственного в п.Тигиль 

рыбопромышленника ,который сли-
вает жидкие отходы от рыбоперера-
ботки урезонить не могут . Всё как 
обычно?

К слову сказать. Видимо много 
предприятий, работающих на реч-
ных участках западного побережья, 
работают с нарушением пункта 22.14 
Правил как пример река Воровская в 
Соболевском районе.

МРОО «Экологическая безопас-
ность» провела кропотливую работу 
по промеру глубин на промысловых 
участках района реки Озерной и Во-
ровской, сделала и фото и видео фик-
сацию работы бригад. И есть о чем 
задуматься, как так получается , если 
есть закон и правила рыболовства ,но 
их нарушения никто не замечает и 
мер не принимает, странно, не правда 
ли??

Кроме нас, как выяснилось, уже 
давно за русловыми процессами на 
камчатских реках наблюдают ученые.

При желании вы можете найти 
такой сборник и на странице 131 про-
читать приведенные нами тезисы.

Вполне понятно, что оставить 
на самотек данную проблему мы не 
могли и, приобретя необходимую ап-
паратуру, выдвинулись на западное 
побережье Камчатки, чтобы внести 
посильный вклад в дело изучения со-
стояния промысловых рек.

Первой рекой, до которой до-
брались наши специалисты, была 
Озерная. Суммарно на реке Озерная 
расположено 10 участков под про-
мышленное рыболовство общей про-
тяженностью 5200 метров. Сложно 
с первого взгляда оценить степень 
воздействия промышленного рыбо-

ловства на состояние запасов данной 
реки высшей категории рыбохозяй-
ственного значения. Это в том случае, 
если не знать способы добычи лосо-
сей, которые применяются владель-
цами рыболовных участков. По све-
дениям, которыми мы располагаем, 
в последние пятнадцать лет добыча 
тихоокеанских лососей на реках Кам-
чатки ведется не иначе как с полным 
перекрытием русла реки. А в случа-
ях, когда бригады работают по обоим 
берегам реки, то «в замок». Ничего не 
изменилось и в нынешнем году.

Во время проведения работ по 
замеру глубин на речных промысло-
вых участках специалисты МРОО 
«Экологическая безопасность» не-
однократно становились свидетеля-
ми подобных нарушений. Все нару-
шения зафиксированы фото и видео 
аппаратурой и по необходимости бу-
дут предоставлены контролирующим 
структурам.

А если есть закон и правила ры-
боловства, но их нарушения никто не 
замечает и мер к изменению п.22.14 
Правил никто не принимает, хотя если 
бы захотели бы рыбопромышленни-
ки, то наверное, что- то бы измени-
лось , странно, не правда ли?? Ну в 
конце нашей публикации хотелось 
бы вернутся к попытке проверить 
полученную информацию о возмож-
ных вышеперечисленных нарушений 
природоохранного законодательства 
РФ в «Кроноцком гусударственном 
природном биосферным заповедни-
ке», а именно, в « Южно-Камчатском 
заказнике», тем более при встречи с 
жителями п. Озерновский было ска-
зано: « Мол как понимать деятель-
ность этой организации ,если озеро 
Курильское основное место нереста 
нерки , но там вместо того что бы 
соблюдать тишину есть чуть ли не 
флот маломерных судов, которые 
весь световой день ездят на катерах 
с отдыхающими, высаживают много-
численные группы отдыхающих на 
берега озера, заправляют эти катера 
топливом и маслом, но к ним ни один 
проверяющий не приходит ,видимо, 
боятся гнева чиновников с Москвы , 
мол если не верите, посмотрите п. 3 
в прейскурант цен( https://cloud.mail.
ru/public/NY7w/cGiDNNQCc) там все 
увидите». Мы посмотрели и точно 
удивились все получается правда ?

В целях проверки достоверности 
новой полученной информации ре-
дакция и МРОО « Экологическая без-
опасность» вновь решили проверить 
достоверность уже новой информа-
ции и направились в так называемый 
визит центр.

Мы уведомили, согласно зако-
нодательства о СМИ о ведении ауди-
озаписи, но вновь получили отказ, и 
даже, когда девушка - сотрудник это-
го визит центра позвонила руковод-
ству, то даже нам было слышно, как 
ей по телефону сказали: « С. Мыло-
ва не пускать на территорию « Юж-
но-Камчатского заказника». Значит 
понимаем есть ,что скрывать этой 
странной структуре ???

Вот и получается из всего вы-
шеописанного может на самом деле 
контролерам проще и безопаснее 
«кошмарить» простое население и 
не замечать «так называемый бес-
предел», творящийся крупными ры-
бопромышленными компаниями да 
государственными структурами типа 
«Кроноцкого государственного при-
родного биосферного заповедника ?

Свое личное мнение и оценочное 
суждение журналиста, основанное на 

имеющихся документах и информации 
изложил. Петрович.
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